
风物与人

艺缘大漠营盘与左宗棠 阮文生

叶子哗啦啦地响，细高的杨树排
起绿墙，直抵云空。 一条公路从树边
笔直穿过，大漠营盘，四个黄字从红

牌子里突出。 我们刚从格丹吉林回来，灰黄
的沙子和铁黑的戈壁， 被鲜艳的事实彻底
翻去。 绿荫深处的第一口西瓜，让大家急于
说话，又不舍埋头苦干。 口感被前所未有地
刷新，红瓜瓤是红鞭炮，有着年节般的热烈
劲道。

村里的马尚斌说，2006年， 乡里来了个
书记。 面对赵家沟村、岳家沟村、尚家沟村、

上小沟村、下小沟村，他眉头一皱，那么多
沟，叫起来单调，烦，容易误事。他眼睛一亮，

有古城的村叫古城村， 会打粮的叫新粮地，

九个井的叫九个井村，下小沟过去不是军营
吗？就叫营盘村，叫起来真实，阳刚，提气！现
实往历史里一挂钩，不费劲，地气就深厚了。

河西走廊积淀着大量历史云烟。 明洪武
年间征西大将军冯胜，在此驻扎修寨。 沙地
里深陷的壕沟，还在阻挡时间吗？ 后来，洪水
冲塌了营寨。上天在试试兵锋，磨磨剑气？也
许，是个暗示。 “勋臣望重者，胜居第三”并非
好事。 过多的军功，容易堆积猜忌，而王朝的
结构少不了猜忌。 喜读书通兵法的征西大将
军觉得奇怪：四周都是戈壁大漠，唯独这里
郁郁葱葱。 是沙子到了这里，终于有了决心，

猛地将前世和今生都豁出去？ 冯胜觉得做不
到，他还是在自己的角色里。 望着一大块绿
飘摇沙海，心里的浪潮高起来。

说起大西北， 说起营盘村里的绿荫，不
能不提左宗棠。 这些杨树柳树榆树，应该是
著名的左公柳的最新版本！ 左宗棠自 1869

年进入西北，看到甘肃干旱少雨，树木稀少。

戈壁上的骆驼草， 一点草的样子都没有，一
个劲地向着黯淡、矮里去了。 丘壑怪模怪样
的，就像一团即将发作的风暴。 斜面和悬念
都是光秃秃的，硬度向黑里张望，一大块天
空被活生生地挖走， 剩下的死寂也要开口。

左宗棠被震动了。 这么大片的疆土，如果有
草，要养育多少活口。

一队人马，在大漠里导引起生命的走向。

左宗棠命令士兵在行军途中种树。据《西笑日
觚》记载，甘肃各地种树约为 40万棵，加上河
西走廊、新疆，总数在 150万-200万棵。真的
是：新栽杨柳三千里，引得春风度玉关。

营盘里来了左大人。 这里明朝就是兵
营，不要重复建设了。顶多修修补补。左大人
喜欢搬一把椅子坐下来看书。 边上站着兵。

后来，许多电影电视剧就把这个场景搬了进
去。 左大人谈古论今，说到冯胜，说到朱元璋

让冯胜去死。 一个人让另一个人去死，多么难
办，又是多么容易的事。左大人的表情，就像林
子被风重重地碰了一回。 左大人中气足，说起
话来传得老远。笑起来，传得更远，像小孩玩的
响炮。 马尚斌的爷爷说过，左宗棠住在一个泥
糊的屋里， 那里一袋袋地码着老高的军粮，从
兰州制造局运来的螺丝炮、劈山炮、后膛七响
枪，在灯火里闪着蓝幽幽的光。 它们要从这里
转运到肃州、达坂、托克逊、乌鲁木齐、吐鲁番
等地。

一张画像挂在墙上，黄得和沙丘差
不多。 画里一个男子汉，眉毛里有股剑
气，往上弯，应该是刚中带柔。 两边对

联：苟利国家生死以，岂因祸福避趋之。是左宗
棠的画像，字是林则徐写的。 这是马尚斌的爷
爷从一个当兵的手里买的， 花了三十块大洋。

在马家客厅，我对着左大人行了个大礼。 那时
阳光已经到达桑树的叶子，鸟儿在叽叽喳喳。

1885年 9月 5日往后， 左宗棠就是这样
子，没有再老下去。 一个给过土地绿荫的人，已
经根和水一样地深长和明亮。逢年过节，爷爷摆
上果碟、酒盅，还有香案。左宗棠主要是来平叛、

打仗的。 保一方平安就行了。 没有谁指望他种
树，可他种了，而且种得轰轰烈烈。 左宗棠将保
护和建设一把进行了。当时清廷的财政坏透了。

“海防”“塞防”的较量几经波折，左宗棠收复新
疆的主张得以实施。户部拨款 200万两白银，各
省协饷 300万两，允许左自借洋款 500万两。缺
口依然大。 大清江河日下，政府的信用差极了。

幸亏有个徽州人胡雪岩，由他去和外商打交道，

才借到洋款 1375万两，华商 846万两。

1876年左宗棠 63岁， 人生已经透出晚秋
的斑斓。生命的弦歌，嘈嘈切切，丰富里透出了
老辣。这笔财富全给了晚清。阿古柏勾结英俄，

势力不可低估。 何况在环境恶劣的大西北用
兵。 左宗棠带着棺材而战，表明了以身许国的
决心，也极大地鼓舞了士气。 左宗棠是科举漏
掉的大才，从做幕僚开始，他的才干受到越来
越多的王公大员的赏识。 甚至有了“天下不可
一日无湖南，湖南不可一日无左宗棠”的说法。

咸丰皇帝听进去了，一用，果然非同凡响。

三次科举考试不中，可他对舆地、易经、兵
法、农学、经济、水利等经世学问兴趣不减。 想
不到，一般人认为无用的东西，在行军打仗、施
政理财等方面派上了大用场。 可以说，兴趣即
命运。他的学问，在大西北生根发芽落地开花。

运筹帷幄，判断精准，章法娴熟。他收复新疆的
方针是：缓进速决，先北后南。 军事部署上，整
齐队伍，严明纪律，精求枪炮，统以能将，把一
半的人给裁减了。 他认为练兵得练心练胆，再

练体力和格杀技巧。

在左宗棠的系统工程里，河西走廊上的营
盘村，是个不可缺少的绿色环节。那会，马尚斌
的爷爷是个小孩。 他看到袋子里的树种，源源
不断地来了。 孩子们偷偷地摸几粒放到嘴里，

才知褐色的颗粒是苦涩的。 春天从泥土里探出
头来，成了小小的绿绿的芽瓣。一年后，左宗棠
让 160多万平方公里的国土回归了大清版图。

让沙皇把吃到嘴的伊犁也吐了出来。 叛乱分子
阿古柏在自饮的毒液里，冰冷僵硬了。 大西北
崭新的生态覆盖，连着内地的生机地气，至今
让人回味向往。

一本没了封皮的本本，完整了马尚
斌对于左宗棠的认识。 这是左宗棠宣传
种树好处的文字材料。 爷爷用它教马尚

斌识字。 马尚斌先读了它，然后才进入陕西财
经学院的。至今他记得其中的句子：谁引春风，

千里一碧，勿剪勿伐，左侯所植。马尚斌的印象
里，那本发黄的纸页，和爷爷的面颊有些相似。

事物都是有根的。 左宗棠的植树造林造福乡里
的济世情怀，源于自幼耕读的绿树环绕的湘阴
柳庄。本本上还有儒家经典《礼记》：孟春之月，

盛德在木。

大海是溪流堆积的。

湘阴的左氏，是从江西迁徙到湖南的。 曾
祖父左逢圣读书为生，舌耕养家，一次回家，爷
爷病重，饮食起居不能自理，他端起脏衣去河
边洗，边洗边想起爷爷，竟不能自已地痛哭流
涕。 这事惊动了族谱，直到今天还可翻看一个
男人的哭泣。1848年，湘阴遭洪灾，左宗棠募捐
5000多两白银，办粥厂救灾。花光全部积蓄，家

里只剩空空的四壁。 左家 700年的家风，就是
孝顺和慈善。这种累加，纵向的是家族，横向的
是不少社会贤达。

1849年长沙一个夜晚。 林则徐一见左宗
棠，眼睛一亮。两人无拘无束地彻夜长谈。他们
有点吃惊，彼此对治理国家的根本，关于西北
军政的见解，竟然不谋而合。 林则徐认定将来
“西定新疆”“舍左莫属”。他将自己在新疆整理
的资料、绘制的地图，全部交付左宗棠。 当时，

左是在老家苦读的一个隐士，受此重托自然感
触良多。是林点名要见他。后来，左宗棠征战新
疆， 林则徐的这套资料发挥了不可估量的作
用。 他在批驳李鸿章放弃新疆的时候，底气早
有了，就是长沙的这个晚上。 灯火穿透了窗户
和夜空。那会儿，天太黑或者左宗棠太激动了，

一脚滑了，掉进水里。林则徐笑了：这就是你的
见面礼。 两个男人哈哈大笑。 笑声惊动了中国
近代史，也湿了好几张页码。

一个人的能量，我相信加法。 自身加书本
加前人的经验，他就一点点地强大了。 好比种
子沙地加上北回归线以北充足的阳光，就有了
最甜最沙的西瓜。

爷爷的想法很朴素， 自己能识几个字，得
让孙子识更多的字。 时代在不断地累加着文明
进步，马家一代代地累加着最初的想法，终于
出现了大学生马尚斌。 他走南闯北，不断回望
生他养他的故乡。 高高在上的画像，是日月升
挂中堂，他看到了山峰和河流，那里的巍峨和
光明。笔墨和石头啊，都是生命的色彩、担当和
分量。营盘曾为收复边关，垒高了沙土和凝望。

马尚斌认为营盘是英雄保护和建设的土地，理
应在“一带一路”里贡献力量、找准自己发展方
向。 村子对面的沙漠里，有着野性十足的拓展
营地，马尚斌的意思是，让现实和历史再次对
接，深厚的地气和乡土文化，在培植新的亮点。

我看到一蓬蓬发红的细茎在穿缀。 那是沙米、

梭梭草在深耕大漠，锁阳、肉苁蓉，将大西北的
阳刚劲道，在沙子里悄然凝聚了。
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近十年来， 我给本科
生、 硕士生和博士生上课
时，都会在开头播放一曲古
典音乐。 我对学生说：这是
一个小小的仪式，它会让人
沉静下来， 进入学习的氛
围；久而久之，它还会培育
人建立起一种感悟幸福的
能力。 起初的时候，一些习
惯了传统教学法的学生有
点奇怪和不适应， 可是如
今，这个“仪式”已经被学生
所珍爱，如果哪一次没有播
放，学生反而会奇怪。 不少
毕业了的学生会在微信中
说：真怀念那些有音乐伴随
的上课日子！

其实，并不是说，通过
这样的“仪式”，学生就会成
为艺术家或者准艺术家，不
是的。 人的生活琐碎而生命
漫长，在不同的阶段要应对
许许多多不同的事情，会遇
到大大小小各种困难。 记得
大约十五年前有一次，一个
长得很俊的本科男生课后
带着沮丧但又信任和期待
的目光问我：“人为什么要
活着？不是总要死的么？ ”让
我非常震惊。 原来，在很短
的时间里，他的几位至亲接
连故世，让他觉得难以再对
生活产生任何信心。 我不记
得当时是怎样回答他的，但
还记得他那依旧茫然而惆
怅的神情。

德国作曲家霍夫曼说过：“语言停止的
时候，音乐就开始了。 ”这句话简直就是事
实，如果从广阔的意义上理解“音乐”的话。

那么，你难道可以忽视人类听到的声音的几
乎二分之一吗？ 当然，车水马龙的尘世充塞
着各种杂音，真正需要我们静下心来聆听并
让我们受益的，是那些伟大作曲家的音乐。

我有一位当音乐教师的朋友告诉我，她
的一个学生近来练习钢琴的时候不知疲倦，

在演奏技巧方面突飞猛进。 问其缘由，回答
说：“一点也不累，我体会到一种幸福。 ”这简
短的回答，道出了音乐的秘密。

我是教西方文学理论的，并不是音乐的
专门家。 但小的时候，受兄长影响，在那些吱
吱嘎嘎旧胶木唱片旋律的熏陶下，对古典音
乐产生了一种亲和感。 到了中老年，这种亲
和感更是逐渐转化成一种内心的要求和律
令。 我在深深体会到美和幸福的同时不禁感
叹：正是这些伟大的音乐，陪伴我走过酸甜
苦辣的人生之路， 生活中再也离不开它了。

所以，作为教师，我迫不及待地要把自己的
发现郑重地告诉学生，让他们在未来的日子
里，通过音乐，从内心感悟到人生的种种“幸
福”，哪怕那些微小的愉悦，从而抵抗人生的
困厄，做一个始终“内心有光”的人。

今年教师节，一个毕业了五年，如今已
是妈妈的学生， 在微信中向我表示歉意，说
因为要照顾孩子实在走不开，不能来看望我
了。 我连忙说千万不要在意，只要平安顺利
就好。 可是她接下来的一段话让我久久不能
平静：“您知道么？ 正是当年温馨课堂里的那
些旋律， 使我日后喜爱上了聆听古典音乐，

音乐帮助和鼓励我迈过了生活中一道又一
道坎坷，谢谢您！ ”

她是一个诚恳的人，我不知道她究竟迈
过了哪些坎坷，我相信她说的是真话。

我的脑海里又浮现出十五年前那个沮
丧男孩的脸， 不知道他还好吗？ 我想对他
说：“如果你看见我写的文字， 希望你从今
天起也喜爱音乐， 特别是那些伟大的古典
音乐！ ”

北方写意精神的南方表达 黄 胜

有独特语言、探索精神和创新意识的优
秀油画家，全国不在少数。 但管朴学肯定是
其中的特立独行者，她的作品以高贵明丽的
油画格调、热情奔放的笔迹挥洒、绚丽灿烂
的色彩表达、险中求奇的经营构想，让油画
极富个性色彩和当代意义，给人留下了深刻
的印象。

艺术从来不以复杂衡量高度。 莫兰迪以
其简净、神秘而富有宗教色彩的艺术作品打
动人心。 瓶瓶罐罐，相互挤压，营造出神思翱
翔的空冥，安顿心灵，带给世界无限的内心
拜懴和虔诚。 管朴学的油画是另一模式的简
净。 静物花卉、玻璃器皿，是其孜孜不倦描绘
的对象，人间胜迹成为其风景创作的另一题
材。 管朴学有布尔乔亚式的情调和感性，一
种田园牧歌式的欢愉，也符合其大气开朗的
性格和干净利落的做事风格，且表现出怀揣
梦想、积极入世、和光同尘的理想主义色彩。

动静相宜之谐，营造了管朴学画作优雅
幽邃的意境。 她的静物不是简单的再现，熔

铸了更多的理想、态度和表现手法。花非花，果
非果。在光的引领下，看似寻常的物件，有了光
辉，有了欢唱，有了舞蹈。 画面中，时光是交错
的，空间是互换的，色彩是跳跃的。且一切在变
化中，相互搭桥，相互映带，扑朔迷离；一切在
抒情中，饱蘸色彩，逸笔草草，痛快淋漓；一切
在让渡中，满怀激情，精心营造，收放自如；一
切在构建中，相互构成，相互倚靠，冷暖辉映。

对她来说，法则不重要，关键利于表达，规矩不
重要，由着内心去绽放。管朴学善用蓝色调，也
善于驾驭蓝色，曾微信取名“地中海”。 《八月》

《七月七》《噘嘴鱼》等蓝绿调子的静物画，如涓
涓细水，润泽荷田，静穆端庄而又诙谐神秘。仿
佛蓝色夜空下，海水在摩挲，明月在细语。而随

意摆放的玻璃器皿、郁勃生长的花草、动人心
弦的背影，迷离、含蓄、幽远、唯美，有朱自清
《荷塘月色》的清丽静默之美，也有李清照“绿
肥红瘦”的况味。

苦心孤诣之畔， 绘就了难以磨灭的心像。

海德格尔“诗意栖息”的哲学指向，在管朴学的
人生态度和学术追求中得到充分演绎。 丰赡的
历史沉积， 深厚的文化底蕴和静海流深的品
性，在其身上留下了烙印，散发着不拘一格的
气度和浓厚的表现色彩。 管朴学是实践者，也
是成就者。 除了蜚声画坛的静物花卉油画，其
风景同样越来越为人认同， 把更为宏大的视
野、人生历练、人文情愫和视觉感受，在俯瞰大
地、仰观宇宙之间，通过画笔予以展现。 《圣城》

《齐燕九点》等一批风景佳作，给人留下了难以
磨灭的印象。 山山水水仅是意象，春城草木尽
在歌唱。 管朴学的风景因心中有丘壑，更有了
历史的回望和思考，从而表现出更加宏阔深厚
的历史沧桑，和对大地的敬畏，富有诗情。

近年，全国油画写意画派以中国文化精神
为旨归，无论在题材、手法、技巧上，还是审美
追求上，均作了群体性尝试，也取得了突破，管
朴学是忙于陷阵的急先锋。 其作品中表现出更
多的融合、不确定、否定之否定，更多的重意
境、重写意、重禅意的表达路径。

管朴学有一个明媚的江南梦。 南北方油画
虽无鸿沟，但创作思维、艺术语言和个性色彩
难免有偏好。 管朴学为中国油画发祥地和高地
的江南所接受， 一是其艺术得到的广泛认同，

一是其油画的南方表达值得探究。 浓郁的色泽
与江南隽永扶疏的春风相遇，需要更多的智慧
去梳理和诠释，也注定需要妥协和臣服。 这样
有心或无意的嫁接，开出怎样的花、结出怎样
的果，画面是最好的答案。
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这是邓小平的声音

从1989年到1990年的相当一段时
间里，西方世界对中国采取了“全面制
裁”， 其中不允许外资企业在中国投资
的禁令一直未解除。一方面，它们在等
待时机，另一方面它们在看中国的“热
闹”，或者还有几分摸不透。此时的浦东
开发现场，虽然干活的还是不少、已开
工的工地打桩机仍然 “哐咚”“哐咚”地
响着， 但绝对像是有气无力的样儿。现
场几乎很少看到穿着西装的高鼻子“老
外”。 这时候， 有人说话了：“我们怎么
办？我说，我们按原来制定的基本路线、

方针、政策，照样干下去，坚定不移地干
下去！”

这声音掷地有声，既在神州大地回
荡，也让地球另一角那些企图等待中国
共产党政权垮台的人听后感到心颤。

这是邓小平的声音。他继续说：“现
在国际上担心我们会收，我们就要做几
件事， 表明我们改革开放的政策不变，

而且要进一步改革开放。”

“要体现改革开放，比过去更开放。”

“要把进一步开放的旗帜打出去！”

时间推至1990年春节。上海西郊宾
馆。节前的半个多月，工作人员们私下
里又在悄悄议论：北京的首长又要来这
儿过春节了！

但这一年的春节， 上海人民趁着
“首长”的光临，期待能有一个强有力的
政治支持，即希望中央把浦东开发提到
议事日程。

这年之前，1988年、1989年，邓小平
连续两年在上海过春节。1990年是第三
次，然而与前两个春节相比，老人家这
一年在上海过春节， 对上海人来说，大
家都希望他好好休息一阵子，何况在这

前两个月，邓小平在北京是正式宣布了退
休的。

然而机会难得，该请求汇报的事不能
不做嘛！机会失去不会再来呀！朱镕基等
市委、市政府领导们商量认为。但选择何
时适合向邓小平同志汇报和请示呢？

机会来了：国家主席杨尚昆晚于邓小平
两天来到上海视察。朱镕基自然要先向杨
尚昆主席汇报上海面上的情况。但这并没
有涉及浦东开发这件要紧的大事。

“黄菊同志，通知常委和几位老领导，今
晚吃完饭开个碰头会。”朱镕基对黄菊说。

“好的。”

黄菊让办公厅工作人员迅速通知有
关领导。晚上的会议就一件事：商议如何
向邓小平、 杨尚昆汇报浦东开发的事。最
后大家一致推荐市委老书记陈国栋先给
杨昆尚汇报， 争取得到杨主席的支持，再
进而得到邓小平的支持。

“方略”是这样定的。陈国栋书记资格
老，又是解放前后跟杨、邓首长们比较熟
悉，由他去请示汇报最合适。

“没说的。为了浦东和上海的事，我跟
两位老领导去磨……”老将陈国栋表示。

陈国栋来到宾馆，看到门口“西郊宾

馆”四个大字，便想起了自己1980年刚到
上海时做的一件事： 即把原来这个叫
“414”的市委招待所改成对外开放的宾馆
经过。这事就是邓小平的主张。

1979年夏天， 邓小平从安徽黄山下
来，到了上海，就住在当时的市委招待所
“414”一号楼。“414”作为对外的代号，是
专门负责接待中央领导和重要客人的市
委招待所。这年夏，邓小平在此住了10天。

每天早上， 早起的邓小平爱在花园里散
步。那清晨的气息，鸟儿“喳喳”地啼鸣，盛
开的鲜花香喷喷的， 邓小平十分喜欢。但
他一边欣赏风景， 一边在思考着什么。一
日，他把招待所的管理处长找来，问：这么
大的一个院子，一千多亩吧？就我们几个
老头子在这儿住住，太浪费了！

您的意思是———？

“我看应该对外开放，让外国人来住，

收取外汇，支援四化建设……”邓小平说。

这在当时可是大事啊！专门给自己国
家的领导人住的“招待所”要让外国人住，

且目的是为了赚“外汇”。管理处处长赶紧
向上海市政府领导汇报。还未等上海市的
领导反应过来，邓小平见了上海几个领导
来 “414” 汇报工作时便说：“我这次来

‘414’住了十来天，天天都在谈生意经。这
么大的花园别墅，给外国人住，可以收入
外汇嘛！”转头，他又叮嘱道：“我给你们半
年时间准备。半年以后，‘414’对外开放！”

邓小平是说到做到的人，他是要检查
落实结果的。半年后，也就是陈国栋到上
海出任市委第一书记，自然他对“414”改
成现在的“西郊宾馆”前因后果十分了解。

作为继任者，落实邓小平的要求，是他的
一份责任。

想到此处，陈国栋的心里不由感叹一
声： 小平同志一向特别关心改革开放，像
一个宾馆这样的事他都放在心上， 何况
上海、浦东开发这样的大事。于是，身为
退休五载的“老兵”，陈国栋信心满满地走
进杨尚昆主席住的楼里……

结果比预想的还要好。杨昆尚听完陈
国栋关于浦东开发的所有思考与准备及
推进情况后，说：这件事非常好。回头我去
对小平同志说。

很快，杨尚昆到了邓小平那儿，邓小平
态度非常鲜明：“‘开发浦东’还应加上‘开
放’两字。”

关于1990年邓小平对“浦东开发”的意
见，作为亲历者的汪道涵有这样一段回忆：

那几年，大概从1984年开始，每次小平同
志到上海来，我们都得到一个机会，向他
老人家来反映“上海向何处去”的问题。当
时上海市委的陈国栋、胡立教，上海市政
府的我和韩哲一，我们就经常在研究“上
海向何处”？我们从1983年、1984年就开始
提出来要开发浦东，我们是从整个上海的
浦东来考虑的。 结果到了1990年春天，小
平同志到上海，我们把这个意见反映给小
平同志。小平同志说这是个好事，他说这
个事情早该如此了。 他当时有一句话，他
说：“可惜，迟了五年了。”

（十一） 连 载
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何建明 著


